

DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 9 DE DICIEMBRE DE 1825.

Sta. Leocadia virgen y mártir. = Eclipse de sol invisible.

Sale el sol á las 7 y 21 minutos y se pone á las 4 y 39 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

ALEMANIA.

Francfort 20 de octubre.

S. M. el Emperador de Austria recibió el 17 en Presburgo la noticia de la muerte de su suegro, cuya novedad ha causado la mas viva impresion en el ánimo de S. M.

El primer aviso de este triste acontecimiento llegó á S. A. S. el canciller de Estado Príncipe de Metternich, quien lo participó inmediatamente al Emperador. Pocas horas despues se recibió la misma noticia por un correo espedido de Viena.

= El teniente de cazadores ruso Dobrowsky pasó por Berlin la noche del 16 al 17 de este mes, yendo en posta de Paris á Petersburgo con pliegos para el Ministro de Negocios estrangeros conde de Nesselrode.

= Se acaba de renovar en Prusia la orden espedida en 1814 para que en las escuelas protestantes se lea toda la Biblia, en lugar de extractos de la misma.

Carlsruhe 19 de octubre.

Nuestro Soberano ha espedido un decreto el 7 del corriente, en cuyo preámbulo dice asi:

»La instruccion pública, tanto en las escuelas in-

feriores como en las superiores y medianas, ha sido en todos tiempos para nuestros predecesores un objeto de la atención particular de su Gobierno. Nos mismo, al establecer un *seminario de maestros de escuela* para nuestros estados evangélicos, como el que ya existía para los católicos, al cual hemos concedido fondos considerables; al aumentar los honorarios de los maestros de las dos confesiones, y al asignar á las escuelas superiores y medianas nuevos fondos fijos y determinados, hemos dado pruebas, y nos proponemos dar otras nuevas en lo sucesivo, de cuán impreso tenemos en nuestro corazón este importante ramo del Gobierno.

»Tenemos además gran deseo y firme voluntad de que ante todas cosas se continúe la instrucción religiosa en estas escuelas con zelo y fidelidad, como que es la base de la educación moral; que en las escuelas de primeras letras se instruya con claridad y de un modo adaptado á las necesidades del pueblo; pero que en las medianas y superiores sea la enseñanza sabia y profunda en todas sus partes; que sobre todo en los gimnasios y liceos se cultive la literatura clásica, base de toda educación científica; así como los conocimientos auxiliares, con zelo y aplicación, y de un modo juicioso que conduzca en lo sucesivo para adquirir conocimientos mas estensos.

»Además de las medidas relativas á la primera instrucción y á la enseñanza superior de las ciencias, nuestro cuidado tiene tambien por objeto la instrucción de la clase de nuestros queridos y fieles agricultores, y en general la de todo individuo que dedicándose á las profesiones industriales quiera adquirir los conocimientos preliminares, particularmente en las matemáticas y en las ciencias naturales, con la aplicación de ellas á los usos de la vida civil, á

fin de contribuir á perfeccionar la industria con el poderoso auxilio de las ciencias, producir grandes efectos en este vasto campo por medios muy sencillos, y rivalizar en la perfeccion de los artefactos con los mejores de los Estrangeros.

”A la escuela que se erija para este objeto añadiremos un establecimiento de instruccion para los que se dediquen al estudio de las matemáticas y de las ciencias naturales; no solo para su propia instruccion, sino tambien para aplicarlas á los usos de la vida civil, á la arquitectura, construcciones hidráulicas, grandes caminos, minas, y en fin á todos los objetos del bien público, que estan fundados en estas ciencias.

”Para conseguir este fin hemos resuelto conservar y aprovecharnos de cuanto bueno existe en el dia en estos ramos, reformar la que haya defectuoso, y arreglar el todo sobre las necesidades del pais, y sobre los fondos que puedan destinarse á tan importante objeto.”

BAVIERA.

Munich 21 de octubre.

El dia 18 se celebró el funeral del difunto Rey de Baviera Macsimiliano Josef, en medio del sonido de todas las campanas y del estruendo de 101 cañonazos. El acompañamiento fúnebre salió del palacio Real escoltado por las tropas de línea y guardia nacional, llevando á su frente al Príncipe de Wrede y sus respectivos generales. La carroza de duelo iba tirada por ocho caballos, y sobre el féretro las insignias de las órdenes de la dinastía Real. El clero todo se hallaba reunido en la puerta de la iglesia de S. Cayetano para recibir el cadáver del difunto Rey, que fue colocado sobre un túmulo en medio de la iglesia. El Arzobispo celebró los oficios, y despues

se condujo el féretro á la bóveda, la cual fue cerrada con dos llaves; una de ellas tomó el Ministro de la casa de S. M., y la otra el Mayordomo mayor, quien ademas puso en la puerta tercera cerradura.

Conforme á lo dispuesto por S. M. el Rey Luis habrá luto en la corte y en todo el reino por un año entero, contándose desde el 10 de octubre de 1825 hasta 18 de igual mes de 1826.

PAISES BAJOS.
Bruselas 28 de octubre.

El diario de Mons contiene un artículo comunicado sobre la navegacion del canal de esta ciudad al Escalda. Hé aqui algunos pormenores.

A pesar de las generosas ofertas hechas por el Gobierno vecino para disminuir el derecho de pasage por su territorio, y de desembarazar la navegacion de los obstáculos que ha encontrado siempre en Condé, ha persistido el Rey en la firme é irrevocable voluntad de poner nuestro comercio al abrigo de trabas que continuamente renacen, construyendo un canal entre Pommerveul y Antoing; y parece que no se ha equivocado en su Real prevision.

Después de haber estado interrumpida la navegacion por espacio de tres meses ha vuelto á abrirse el 14 del corriente; obras que estaban comenzadas siete años há, y que se habian suspendido ó continuado con una lentitud inescusable, se han terminado ya enteramente; y pueden apreciarse en su justo valor las ventajas que deben acarrear á la agricultura y comercio.

De las esclusas de Condé saldrán de aqui adelante quince barcos al dia, los cuales apenas bastarán durante el invierno á conducir la mitad de lo que necesiten las provincias septentrionales del reino. La Holanda, la Zelanda, y las dos Flandes van á

carecer muy pronto de carbon, y si el invierno se anticipa ó encrucece será difícil calcular los trastornos que sufrirán estas provincias.

Antes de emprenderse estas obras, solo la grande esclusa de Condé, que se ha quitado ahora, podía dar paso al Escalda inferior á 700 ú 800 barcos al mes: esta esclusa se ha sustituido por la de Goeulzin; pero es imposible que algun genio maligno no haya dirigido su construccion. Puesta en una carreterra donde se junta el canal con el Escalda reúne á los inconvenientes que resultan de su posicion la desventaja de ser mas corta que las demas; de suerte que nuestros grandes barcos de Mons y San Ghislain se ven obligados antes de entrar en ella á quitar su timon, y volverlo á poner en saliendo, por no esponeerse á las corrientes del Escalda y del Honneau, en cuya operacion se emplean unos 40 minutos por barco.

INGLATERRA.

Lóndres 29 de octubre.

El *Morning-Chronicle* inserta una larga carta del Brasil donde se alaba mucho al Emperador y su gobierno. Se pinta en ella aquel Estado como en la situacion mas lisonjera por todos respectos, al mismo tiempo que se hace una pintura muy desventajosa del de Buenos-Aires. Se cree que la negociacion de Sir Carlos Stuart será concluida de un modo muy favorable para el Brasil.

= Han llegado los detalles oficiales de la toma de Proma por Sir Archibald Campbell.

La plaza se tomó, como dijimos, el 25 de abril, y nos apoderamos de 101 piezas de artillería. Ha sido destruida por el fuego mas de la cuarta parte de la ciudad.

El Príncipe Sarrawuddy se retiró con las reliquias de su ejército sobre la capital, destruyendo al paso las poblaciones, granos, barcos &c.

Quando el general Campbell entró en Proma se hallaban á corta distancia tropas de refresco y 30 piezas de artillería. Sus soldados se habian dispersado, mucha parte de su artillería y sus barcos de guerra fueron apresados por la flotilla al mando del general Alejandro.

La posicion de Proma se presenta como muy formidable, y se hallaban fortificados hasta su cumbre los montes que la cercan. Esta ciudad es tan fuerte por su posicion, que segun el general Campbell, 100 soldados disciplinados podian haberla defendido contra 1000.

Tenemos la satisfaccion de poder asegurar que tan brillante suceso no nos ha costado ni un hombre.

Esta tarde ó mañana se publicarán por suplemento á la Gaceta los detalles de oficio de dichas operaciones, con otros partes de Sir A. Campbell.

= Parece que el mayor Noath, abogado, gran sherif de New-Yorck, en otro tiempo cónsul de los Estados-Unidos en la ciudad y reino de Túnez, ó como él se titula, por la gracia de Dios, gobernador y juez en Israel, ha publicado un edicto para anunciar á los judíos que vá á fundarles una ciudad de refugio con el nombre de *Ararat*, la cual se edificará en una isla llamada la Grande Island, en el rio *Niagarra*. Su posicion es muy ventajosa para el comercio, y muy á propósito para fundar en ella una gran ciudad.

El mayor Noath habla como Soberano, y ordena que se haga una matrícula de los judíos en todos los puntos del globo; y que se anote en todas las sinagogas el número de las personas, su edad y sus ocupaciones.

Permite permanecer en el pais que habiten á todos aquellos que le sean muy adictos; pero desea

que no se opongan á la emigracion de los demas.

Se continuarán haciendo anualmente los donativos que se acostumbran ofrecer á los judíos de Jerusalem.

Queda abolida por este edicto la poligamia.

Gozaran de la igualdad de derechos y de privilegios, dice el mayor, los judíos Caratas y Samaritanos, los judíos negros de la India y del Africa, los de Cochinchina, y la secta hebrea de la costa de Malabar.

Añade el edicto que los indios del continente americano, si se juzga por su lenguaje, su origen asiático, su culto á un solo Dios, sus sacrificios, matrimonios, divorcios, entierros, ayunos, purificaciones, castigos, ciudades de refugio, tribus, sacerdotes, guerras y victorias, son probablemente los descendientes de las tribus errantes de Israel, que fueron dispersadas por el Rey de Asiria; y que en su consecuencia se tomarán medidas para darles á conocer su origen, y para reunirlos á sus hermanos del pueblo escogido.

Impone Noath á todos los judíos del mundo una contribucion de tres *shekels* de plata, que equivalen á un duro español. El consistorio de Paris, auxiliado de los diputados de todas las congregaciones judías del mundo, nombrará cada cuatro años un juez de Israel.

En seguida nombra sus comisarios para todas las partes del mundo. Estos son: Abraham de Colonia para Paris; Andrade para Burdeos; Herscheli y Mendoza para Lóndres; Aaron Nuñez Cardoza para Gibraltar; Abraham Bussac en Liorna; el doctor E. Gans y el profesor Zuntz en Berlin, y Leon Woolf en Hamburgo. Ademas autoriza por su edicto al consistorio de Paris para nombrar tres sujetos que vi-

8
siten los Estados Unidos, é informen sobre el estado de las cosas en este país.

Ultimamente manda el mayor Noath á todos los judíos que se conduzcan de buena fé en todos sus negocios, que sean sóbrios, económicos é industriosos, y señala la fiesta *Roshodes Adar* para el 7 de febrero de 1826, dia de accion especial de gracias y de oracion, para que Dios se digne cumplir las promesas que tiene hechas á la descendencia de Jacob.
(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 9 de noviembre.

Habiéndose dignado el Rey nuestro Señor admitir la cesion que ha hecho en favor del Real erario D. Josef María Pedrinaci, administrador de la estafeta de correos de Aracena, provincia de Sevilla, de un crédito de 1404 rs. que tenia contra el Estado, con el fin de solemnizar el dia en que nuestro augusto SOBERANO fue restituido al goce de sus legítimos derechos; se ha servido S. M. mandar se anuncie en la gaceta, y que se le den las gracias en su Real nombre.

(G. de M.)

Palma 8 de diciembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 8 PARA EL 9.
Parada y sargento de hospital Milicia provincial.
=Socios.

AVISO.
Un joven de unos 20 años de edad, desearia encontrar una casa para servir sabe hacer todas las faenas pertenecientes á su clase. Darán razon á esta imprenta.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.

L